

Algunas aproximaciones al tema inmigratorio: notas sobre la producción bibliográfica española.*

Elda González Martínez y María Asunción Merino

Departamento de Historia de América del Centro de Estudios Históricos del
Consejo Superior de Investigaciones Científicas - Madrid (España).

Resumen

La producción bibliográfica española en el tema de inmigración se encuentra condicionada por los acontecimientos acaecidos en el país. Las publicaciones muestran, en general, un elevado contenido cuantitativo-descriptivo, junto a algunos estudios cualitativos y escasas reflexiones teóricas; ofrecen una caracterización sociodemográfica y económica de los distintos colectivos, en donde se analizan las diferentes manifestaciones del fenómeno, dando a la vez a conocer la legislación y proponiendo actuaciones en este campo.

Palabras-clave: inmigración; bibliografía; España; temas de investigación.

Abstract

Spanish literature on immigration has been conditioned by events in that country. In general, publications reveal an emphasis on the quantitative and descriptive; studies calling attention to the qualitative aspects of the phenomenon are few, and so are theoretical reflections on the subject; research tends to focus on the sociodemographic and economic characteristics of the several communities of immigrants, and on the ways in the which the many aspects of immigration manifest themselves in these communities. Most authors also discuss relevant legislation and suggest policy changes.

Keywords: immigration; bibliography; Spain; research topics.

* Este trabajo forma parte del proyecto de investigación financiado por la Subdirección General de Formación y Promoción General del Conocimiento.

A modo de introducción

El fenómeno de la emigración es un hecho que ha logrado permear a lo largo de los años la historia social de España. Y aunque el tema no está agotado, es no poca la producción científica que se ha abocado a su estudio, mas que nada en estas últimas décadas a raíz de la conmemoración de 1492. Sin embargo, no ocurre lo mismo si invertimos el proceso, es decir, cuando el objeto de estudio es el sujeto que llega a España. Por ello, en este artículo quisieramos, a modo de introducción, remarcar una serie de factores que inciden en el cuándo, dónde y por qué de la producción bibliográfica sobre el tema.

Este país ha sido tradicionalmente un lugar desde el que se emigraba y en ello no se diferenciaba del resto del continente. Recordemos que entre 1850 y 1930 salieron de Europa alrededor de 52.000.000 de personas. De estos, un 72% marchó a los Estados Unidos, 20% a Latinoamérica y el 7% restante a Australia. Españoles eran aproximadamente 3.200.000 y escogieron como países de destino: Argentina, 1.594.822; Cuba, 1.118.968; Brasil, 233.432;¹ Uruguay, 82.350; mientras que 267.740 se distribuyeron por diferentes países del continente (GONZÁLEZ MARTÍNEZ, 1996:18).

La crisis económica de 1930 que afectó a la práctica totalidad de iberoamérica, así como la Guerra Civil Española y la Segunda Guerra Mundial influyeron de manera decisiva en este proceso, así entonces en la práctica sólo partían en forma de goteo algunos individuos. Ahora bien, el fenómeno se retoma en la década de los 50 y de los 60 de este siglo. Sin embargo, para esos años también comenzaba el desplazamiento de trabajadores dentro de Europa. Entre 1960 y 1976 emigraron a este continente 1.071.012 personas y aún mas, todavía en la década de los 80 existía emigración de trabajadores españoles a países europeos, sobre todo nos referimos a aquellos que se desplazan para ocuparse de trabajos de escasa duración - a la vendimia en Francia, por ejemplo - pero que - como muy bien señala IZQUIERDO - tienen que “competir y compartir esos huecos laborales con trabajadores llegados de países terceros, externos a la Unión Europea” (IZQUIERDO, 1996:41).

¹ Los datos cuantitativos provienen de las estadísticas españolas. Como no pretendemos hacer a estudio de la emigración, sólo las utilizamos en forma global. En particular, las fuentes documentales de Brasil son bastante diferentes. Sólo en São Paulo ingresaron para esos años 387.393 personas (GONZALEZ MARTINEZ, 1990:91-98).

En la actualidad, la eliminación de fronteras en Europa permite la libertad de movimientos de la población,² aunque - y nuevamente utilizando el discurso de Antonio Izquierdo - “las fronteras socioculturales son más resistentes que las políticas y no desaparecen de un día para otro”,³ ya que hasta el momento no se aprecia ningún incremento significativo de individuos entre los diferentes países.

Con respecto a latinoamérica el fenómeno prácticamente se detuvo en la década de los setenta. A modo de referencia, las últimas cifras que tienen algún peso cuantitativo son las que registran el período 1960-1976 con 161.356 individuos marchando hacia esse continente (IZQUIERDO, 1996:41).

De todas maneras es indudable que hasta finales de la década de los sesenta del presente siglo, la emigración era un hecho que formaba parte del imaginario de los españoles, nos atreveríamos a decir que en toda familia, alguien emigraba, había emigrado, o pensaba hacerlo. La opinión pública y las políticas institucionales apoyaban a estos emigrantes, trabajadores en su mayoría en busca de un empleo y salario digno.

Ahora bien, aunque España seguía siendo considerado un país de emigración en los setenta, en esta década, el volumen de los emigrantes decrecía y poco a poco se comenzaba a incrementar el de los inmigrantes.

Las causas de esta lenta pero progresiva reversión de los flujos migratorios eran tanto externas como internas. Por un lado, la crisis económica en Europa, que conllevó políticas restrictivas de entrada a los inmigrantes, y por otro, el desarrollo económico español y - a diferencia de los demás países europeos - la ausencia de control de fronteras, incidían en la llegada a España de trabajadores de diversas nacionalidades.

Al principio de los sesenta su estancia era imperceptible, y siempre temporal; se trataba de individuos que se encontraban de paso hacia Francia u otros países europeos, o en España pero sólo para realizar trabajos estacionales.

A mediados de esa década se producía un cambio significativo en la tendencia, ya que los extranjeros se incorporaban al trabajo en las zonas agrícolas y allí comenzaban a residir y, aunque a principios de los

² Desde el 1 de enero de 1992 fecha en que entra en vigor la libre circulación de trabajadores dentro de las fronteras de la Comunidad Europea, los ciudadanos de países comunitarios pueden trabajar en uno u otro país, por cuenta propia o ajena, sin tener que solicitar permiso de trabajo.

³ IZQUIERDO, A. La inmigración inesperada. La población extranjera en España (1891-1995). Madrid : Trotta. 1996, opus cit. p. 41.

setenta su volumen aumentara de forma considerable, continuaban aún siendo poco notorios para la sociedad y la Administración española.⁴

Estos dos hechos, la reciente presencia de los inmigrantes y la escasa atención por parte de la Administración a este fenómeno, podrían explicar que, todavía a comienzos de los ochenta el número de publicaciones sobre el tema fuera escaso. Tampoco es extraño que la bibliografía inicial procediese de organizaciones no gubernamentales (Cáritas, Delegaciones Diocesanas y asociaciones de inmigrantes), en contacto directo con el inmigrante y por tanto más sensibles que el resto de la sociedad.

En el proceso de incorporación a la CEE, España, dada su ubicación geográfica, se veía obligada por los restantes países miembros a elaborar una política migratoria restrictiva, y a legislar en esa línea: en 1985 era aprobada la Ley Orgánica 7/85 sobre derechos y libertades de los extranjeros, llamada ley de extranjería. A partir de entonces la atención de la Administración y de la sociedad hacia los inmigrantes será mayor; los procesos de regularización de 1986 y 1991 y la ley de extranjería, les hará protagonistas de algunas noticias y reportajes de los medios de comunicación, pasando a ser tema de opinión pública.

Este creciente interés por parte de la Administración se aprecia en la producción bibliográfica, al convertirse en demandante de estudios sobre el tema. Es en este momento cuando han comenzado a aparecer en el ámbito universitario algunas investigaciones puntuales. La necesidad de estudios se ha hecho más urgente cuando, en los noventa, la destrucción de puestos de trabajo y la disminución de las prestaciones sociales, debidas a la crisis económica, ha provocado la emergencia de discursos racistas y xenófobos (una de cuyas consecuencias más dramáticas ha sido el asesinato de la dominicana Lucrecia Perez, y cuando las asociaciones de inmigrantes, en creciente organización, han reivindicado soluciones al problema creado entre nacionales e inmigrantes.

Sin embargo, y aunque no sea objeto de estudio en este artículo, merece destacarse que la alarma social que se desató no guarda ninguna relación con el número de extranjeros que viven en España - aproximadamente 400.000 con permiso de residencia y según diferentes cálculos unos 50.000 indocumentados - que representan el 2% de la población. Inclusive, si lo comparamos con los que residen en la Comunidad Europea - existen 4.500.000 de extranjeros en Alemania (9% del total de su

⁴ Entre los primeros trabajos que reseñan esta época se encuentra: AA.VV. (1978).

población), 3.700.000 en Francia (6%), 870.000 en Bélgica (9%) - o con el número de españoles todavía residentes en países como Argentina, Venezuela, Francia y Alemania.

Al fondo de la cuestión

La producción bibliográfica, hasta los 80 inclusive, habla sobre todo de los emigrantes; los ejemplos son numerosos y por citar algunos, haremos referencia a los trabajos de José Castillo, Carlos Pereda, o Consuelo Naranjo y Sánchez Albornoz.⁵ En los noventa todavía se escribe sobre el tema: la obra de Elda González, la de Rueda, Clara Lida, Blanca Sánchez Alonso y sobre todo una que podemos considerar básica, la Historia General de la Emigración Española a Iberoamérica.⁶ Los textos pioneros en el tema inmigración aparecen, como ya mencionábamos, hacia la primera mitad de los '80, de la mano de las organizaciones que trabajan directamente, en el ámbito local, con este colectivo y precisan conocer sus características y necesidades para una correcta intervención - su número, ubicación, datos sociodemográficos, etc.⁷ - Las mismas pertenecen en su mayoría a la iglesia católica, pero hay también asociaciones culturales y algunos organismos de la Administración (M^o de Trabajo, por ejemplo).

Estos textos pioneros describen aspectos y problemáticas en términos muy generales: ubicación, reagrupamiento familiar, explotación económica, rechazo social, entre otros, en ocasiones diferenciando colectivos (magrebíes, latinoamericanos, etc.).⁸

Se trataba de recoger datos, a veces sin una finalidad científica, pero que han servido de referencia a los autores que posteriormente se interesaron por el tema, abriendo nuevas líneas de investigación. Los textos, que contienen información cuantitativa en su mayoría, resaltan la

⁵ CASTILLO CASTILLO (1980); PEREDA (1982); NARANJO (1988); SANCHEZ ALBORNOZ (1988).

⁶ GONZALEZ MARTINEZ (1990); RUEDA (1993); LIDA (1994); SANCHEZ ALONSO (1995); AA.VV. (1992).

⁷ En ese momento también aparecieron artículos de prensa que denunciaban la explotación del inmigrante o su ilegalidad, por ejemplo: "Así explotamos a los marroquíes". AA.VV. (1983); ADER Y RUBIO (1982); VALTUEÑA (1985); AA.VV. (1985) "Más 400.000 inmigrantes clandestinos "espaldas mojadas" que buscan trabajo en España"...

⁸ Ver: AA. VV. (1984) "Trabajadores inmigrantes, servicio social y lucha sindical"; LOSADA y MECHBAL (1983); Cáritas Interparroquial de Miranda de Ebro (1984); DÍAZ (1985); AA.VV. (1984); MARCO I SAEZ (s/d.:161-170); BERROCAL (1983).

necesidad de la elaboración de una ley extranjera que resuelva la precaria situación en la que viven los inmigrantes.

En el momento de la elaboración de dicha ley, Cáritas Española promovió la puesta en marcha de una investigación sociológica que a la vez permitiera un conocimiento más a fondo de los inmigrantes, tuviera con ámbito todo el territorio español y orientara la legislación y las políticas inmigratorias. El COLECTIVO IOÉ levó a cabo dicho estudio, publicando un "informe intermedio" en 1985, y otro definitivo en 1987, tras la promulgación de la ley (COLECTIVO, 1985 y 1987).

Fue una importante obra de referencia tanto para los legisladores como para los centros de acogida, que condensó todos los aspectos que sobre inmigración se habían tratado hasta entonces y profundizó en ellos: se describen allí las características sociodemográficas y laborales, se contextualiza el fenómeno, se informa sobre la inmigración "ilegal" y sobre la percepción que tienen los propios inmigrantes sobre sus problemas y, por último, se realiza un análisis muy completo de los discursos empleados hacia el inmigrante.

Aparecen además diversas publicaciones: en primer término los estudios locales de Cáritas Diocesana en Valencia, de SALAZAR en Vizcaya y los de colectivos específicos como los de LOSADA sobre magrebíes en Cataluña, la cual hace mayor hincapié, al igual que BOIX, sobre uruguayos, en la metodología cualitativa; en segundo término citaremos trabajos más generales de RAMOS e IZQUIERDO, o los de MARRODÁN, que investiga las consecuencias sociobiológicas de la inmigración en los iberoamericanos.⁹

En los noventa, el número de publicaciones se multiplicó de tal manera, que en los últimos cuatro años se ha editado más que en toda la década anterior.

Esta producción es mucho más completa en su conjunto porque los contenidos son más extensos - se sabe más sobre los inmigrantes - y más intensos - se profundiza más en los temas - quedando así superadas las investigaciones anteriores.

El mayor centro productor es la universidad, en contacto con la Administración. Muchas publicaciones surgen de encuentros, mesas redondas y congresos, en los que se llevan a cabo reflexiones y debates

⁹ BOIX (1988); Cáritas Diocesana (1989); IZQUIERDO (1988); LOSADA (1982); MARRODÁN et. alli (1989); SALAZAR et. alli (1988).

sobre diferentes aspectos del fenómeno migratorio. Cáritas Española seguirá teniendo un peso y una voz en el tema migratorio.

Debido a que las publicaciones de esta década superan a las anteriores, centraremos este artículo casi exclusivamente en ella, incluyendo obras del COLECTIVO IOÉ (1987) o alguna otra cuyo contenido sea de interés, y estableciendo diferentes apartados temáticos con el fin de ordenarlas.

Dichos apartados abarcan estudios teóricos, análisis descriptivos-cuantitativos, análisis interpretativos-cualitativos, legislación para extranjeros y propuestas de líneas de actuación, y actitudes hacia el inmigrante.

Adentrémonos en los distintos enfoques temáticos

Son pocos los autores que hablan sobre los aspectos teóricos de la inmigración; el COLECTIVO IOÉ plantea la diferenciación tipológica entre los inmigrantes (COLECTIVO IOÉ, 1987, id. ibid.), la revista *Reis* es la primera que aborda cuestiones teóricas sobre la inmigración en sus artículos, un ejemplo de esto es el de SALCEDO, en donde debemos aclarar que también se diferencia y resalta el término de inmigración laboral, aunque se presentan algunos de los problemas teóricos del fenómeno migratorio (integración, estructura social...) (SALCEDO, 1981:7-19); en otro de sus números ARANGO analiza la vigencia de las leyes de Ravenstein (uno de los primeros autores que construyó una teoría sobre las causas de la inmigración) (ARANGO, 1985:7-26). En la revista *Alfoz* también se intenta hacer una aproximación teórica sobre el tema, tal como queda reflejado en alguno de sus artículos.¹⁰ De cualquier manera se hecha en falta estudios profundos entre los autores españoles, quizás por la prioridad que se da en momentos a los aspectos inmediatos de la inmigración.

En la bibliografía española aparecen numerosas investigaciones cuantitativas-descriptivas. Hay abundante material obtenido de fuentes y estadísticas oficiales, sobre el volumen y las características de los inmigrantes económicos (legales), sobre todo de naturaleza sociodemográfica y socioeconómica (edad, sexo, trabajo que realizan, estudios, evolución de las cifras de inmigrantes, distribución espacial...), y aspectos descriptivos sociales y culturales (educación, vivienda, religión, tradiciones culturales, relaciones con el país de origen, marginalidad, asociaciones de inmigrantes, ayudas de organismos públicos...).

¹⁰ PORTES y BOROCZ (1992:20-23); MILLES y SATZEWICH (1992:9-19).

Este material puede hablar de los inmigrantes a diferentes niveles: del colectivo en su conjunto, según su nacionalidad, o en función del área de residencia. Esta metodología es muy recurrida en los primeros acercamientos a los inmigrantes. Ejemplo de ello son las siguientes obras: sobre los inmigrantes en conjunto, las del COLECTIVO IOÉ para Cataluña, y para Madrid, la de BECANA en Lleida; sobre los magrebíes en España, la de BERNABÉ-LÓPEZ-GARCIA, la de SOLÉ para Cataluña, la de ABELLÁ en Vallencia, o la de GONZÁLEZ que se centra en un poblado magrebí en Madrid; sobre los marroquíes y guineanos, la de MORALES; sobre los portugueses, la de LÓPEZ TRIGAL, o la de CÁRITAS DIOCESANA de Astorga; sobre latinoamericanos, la de MARRODÁN, la de ESTÍVALIS, o la de MONTESERÍN sobre colombianos; sobre las mujeres; la del COLECTIVO IOÉ, en Madrid, la de MARRODÁN, la investigación sobre la inmigración magrebí en Málaga coordinada por TROYANO.¹¹

Entre la bibliografía más completa, merece destacarse: la obra del COLECTIVO (1987), pionera ya que nos enfrentamos al primer estudio minucioso sobre los inmigrantes, los estudios de IZQUIERDO, que tratan de cuantificar y, en buena forma, caracterizar la inmigración irregular (las cifras de inmigrantes irregulares calculadas por ambos autores difieren en su resultado y modo de cálculo), la de la Comunidad Autónoma de Madrid y la de RAMOS. Estas obras abarcan todas las nacionalidades a lo largo de la geografía española, al igual que el PASS en 1990, de nuevo con el tema de los irregulares. De especial envergadura, aunque referida a un solo colectivo, es la obra *Atlas de la inmigración magrebí en España*, coordinada por Bernabé LÓPEZ y con la participación de 65 especialistas. Consta de las siguientes partes: España y Magreb: vecindad y movimiento; coordenadas marroquíes; las migraciones marroquíes en España; el proceso de regularización de 1991; efectos de la emigración en el país de origen; la cooperación para el desarrollo y las migraciones; integración e interculturalismo; los otros magrebíes en España; España, frontera sur de la Comunidad Europea.¹²

En el apartado de los análisis interpretativos - cualitativos la bibliografía presenta la problemática de los inmigrantes desde su propia

¹¹ Ver: ABELLÁ y otros (1992); BECANA (1991); COLECTIVO IOÉ (1992, 1990, 1993); GONZÁLEZ (1993); IZQUIERDO (1996); LOPEZ (1993); LOPEZ TRIGAL (1994); MARRODÁN y otros (1989); MONTESERIN (1989); MORALES (1993); SOLÉ (1991); FERNANDO TROYANO (1994).

¹² COLECTIVO IOÉ(1987); GIMENEZ (1992); IZQUIERDO (1988, 1991, 1992); PASS (1990); RAMOS (1985); LOPEZ GARCIA (1995).

percepción, a través de entrevistas y encuestas que recogen su interpretación de la realidad. Abarcan diferentes temas: la educación, la cultura de origen, los problemas de integración/asimilación, las reacciones racistas o xenóforas... con diferentes enfoques; el más habitual es el del sociólogo e el del economista, aunque cada vez más destaque el aporte del antropólogo en estos temas (la cuestión de la identidad étnica, abordada por Giobellina BRUMANA en uno de los artículos del monográfico de *Arbor: La inmigración en la España de los 90 y los aspectos culturales*).

Entre las publicaciones más relevantes, destaca la obra del COLECTIVO IOÉ en el tema del racismo y por su análisis de ciertos aspectos de la vida cotidiana del inmigrante, el de la publicación de la Comunidad Autónoma de Madrid: sus estudios sobre los diferentes grupos de la mano de ZAPATA, ELWES, PUMARES, PAEZ, PÉREZ e IZQUIERDO,¹³ el trabajo de Carlota SOLÉ fundamentado en 68 entrevistas de profundidad a mujeres magrebíes, africanas y asiáticas que viven en Madrid, Barcelona y Gerona (SOLÉ, 1994). y los recientes libros de Eugenia RAMÍREZ GOICOECHEA: *Inmigrantes en España: vidas y experiencias*, en dónde se abordan - a partir del método etnográfico - distintos colectivos: marroquíes, argelinos, subsaharianas, latinoamericanos, filipinos, paquistaníes, portugueses y europeos del este. Sobre todo se profundiza en el conocimiento de las estrategias personales, recursos y solidaridades, universo simbólico, etc, en términos de historias de vida (RAMIREZ GOICOECHEA, 1996) y el COLECTIVO (1995) donde se hace una profunda investigación del colectivo marroquí desde la sociedad de origen - con un estudio histórico - y las redes sociales de llegada e inserción en el país.

Entre las publicaciones encontramos que algunas se originan en ponencias, en congresos o mesas redondas, y las realizan organizaciones de la iglesia católica (Delegación Diocesana, entre otras), fundaciones: Paulino Torras Domenech (sobre todo el seminario de 1990) o instituciones, como el Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos, cursos de verano como el organizado por Fernando Giobellina, de la Universidad de Cádiz, y que dio lugar a un número monográfico de *Arbor: La inmigración en la España de los 90*, compilado por Elda GONZÁLEZ MARTÍNEZ y el coordinador. Surgen también de estudios de la universidad, reflexiones de las asociaciones de inmigrantes o de revistas especializadas como *En pie de Paz* o *Entre Culturas*.

¹³ COLECTIVO IOÉ (1987) y GIMENEZ (1992).

Se puede señalar otras obras de este ámbito cualitativo: el libro de Bernabé LÓPEZ y Teresa PÁEZ donde observan la significación económica y cultural de la inmigración; ALEGRET, ORTEGA y LÓPEZ TRIGAL, en cuestiones de educación intercultural; la obra de DEL OLMO, sobre la identidad cultural del inmigrante; la de Carlota SOLÉ sobre marroquíes a través de historias de vida o sobre la mujer; Carlos GIMENEZ en su planteamiento de la incidencia de los trabajadores extranjeros en el mercado de trabajo; la ponencia de LOSADA, en el simposio sobre los Movimientos Humanos en el Mediterráneo Occidental, en torno a cuestiones culturales e integración del inmigrante; el análisis de PÉREZ sobre los expedientes de la Delegación Diocesana de Emigrantes, las ponencias publicadas por la editorial San Esteban, que recogen sugerentes reflexiones sobre algunas realidades del colectivo: cultura, mujer, condiciones sociales...; LOSADA y PÉREZ, que relacionan la legislación y las condiciones sociales de los inmigrantes.

La legislación vigente en materia de inmigración ha sido analizada en diversas publicaciones y ponencias, donde se pone de manifiesto el contexto en el que surge la ley de extranjería, las irregularidades que contiene, los objetivos que se persiguen la incidencia sociolaboral o la normativa en materia de nacionalidad: los textos DE BORRÁS, PLANAS, IBORRA, GARCÍA, ARNAIZ, SAGARRA, DÍEZ DEL CORRAL. Sobre todos estas cuestiones referidas a las políticas migratorias europeas y nacionales se habló por ejemplo en el Simposio Internacional del Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos y en el ciclo de la Fundación Torras, en 1990. Quien quiera acceder a la legislación de manera detallada, que se remita a las obras de FERNÁNDEZ y BORRÁS.

Al ser un tema de actualidad y tan polémico hoy en día, las propuestas de actuación también están presentes en la bibliografía. Las opiniones sobre cómo orientar la intervención en el colectivo aparecen en ponencias y comunicados. Cáritas Española es una de las instituciones más prolíferas en este tipo de publicaciones, sirva a modo de ejemplo citar: sus cuadernos de formación práctica como *el Manual de Lengua y Cultura para Inmigrantes*, elaborado en colaboración con la Federación Andalucía Acoge en español y catalán, que consta de un libro para el profesor y otro para el alumno; el de Orientaciones Prácticas, el de Reflexiones sobre el fenómeno migratorio y las Unidades Didácticas sobre la Tolerancia. Las asociaciones de inmigrantes y los centros de acogida tienen un intensa producción: como la Asociación de Solidaridad

con Inmigrantes (ASTI), la de Emigrantes Marroquíes en España (AEME) o la mujeres dominicanas en España (AMDE). También los sindicatos y partidos políticos, como CC.OO. e Izquierda Unida, así como algunas instituciones públicas; caso de la Generalidad de Cataluña, la Consejería de Integración Social, el Ministerio de Educación y Ciencia, con su Guía Didáctica para una Educación Intercultural o el Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales y su Guía para los trabajadores inmigrantes.

Autores como LOSADA o GIMÉNEZ, y revistas especializadas: *En Pie de Paz*, *Entre Culturas*, se han sumado a los que emiten sus propias recomendaciones en el tema. Merecen destacarse por su novedad la propuesta metodológica para el trabajo social de Isabel GALVÍN y Pepa FRANCO, donde en su segunda parte se abarca una discusión sobre el concepto de integración y, por sus reflexiones, la obra de ABAD, CUCÓ e IZQUIERDO sobre la tolerancia.

Existen algunos estudios sobre las actitudes de la sociedad receptora hacia los trabajadores que llegan, como el ya citado del COLECTIVO IOÉ, que analiza los diferentes discursos planteados, el de CALVO-BUEZAS, el de AGUILERA, que analiza el fenómeno de los matrimonios interculturales o el de GIMÉNEZ en la revista *Entre Culturas*, que esboza los diferentes conceptos de racismo, el artículo de IZQUIERDO en *La inmigración inesperada* sobre la opinión pública española ante los inmigrantes árabes y el reciente estudio basado en una encuesta a 1161 personas sobre actitudes y opiniones xenófobas y racistas en el ámbito de Cataluña. También del COLECTIVO IOÉ es un estudio en donde se analiza del discurso de un grupo de personas que representan los rasgos típicos del sector estudiado.

Las reacciones de los españoles se han cuantificado a través de encuestas realizadas por ALEF, CIRES, el CIS (Centro de Investigaciones Sociológicas), o la CEE (eurobarómetro). Se han hecho también referencias al tema en diversas ponencias.

A modo de conclusión

La lectura pormenorizada de las publicaciones que han ido apareciendo en España, durante los últimos años, puede parecer extensa. Sin embargo, no nos llamemos a engaño, no poco se ha hecho, pero queda muchísimo por hacer. Se hecha en falta proyectos de investigación multidisciplinaria en donde se estudien aspectos cualitativos y que abarquen temas tales como las redes sociales, la segunda generación o

el tan “tópico” de la integración, entre otros. Sería de agradecer que se repitan congresos y encuentros donde se debata el tema, donde representantes de todos los estamentos relacionados con esta problemática, cada uno desde su punto de vista, aporte sus ideas, su experiencia, sus dudas y sus interrogantes. Es un tema que nos compromete a todos y por tanto necesitamos de una reflexión colectiva.

Referencias bibliográficas

- AA.VV. Situación de los trabajadores marroquíes en España y Barcelona. In: *Amistad*. 1978, n. 64. Barcelona.
- _____. La inmigración en la España de los 90. In: *Arbor* (número monográfico). 1996, n. 607.
- _____. Más de 400.000 inmigrantes clandestinos. Los “espaldas mojadas” que buscan trabajo en España. In: *Cambio 16*. 1985, n. 715.
- _____. Inmigración portuguesa en la diócesis de Tuy-Vigo. In: *Cáritas Diocesana*. 1983.
- _____. Historia General de la emigración española a Iberoamérica. In: *CEDEAL/ Comisión Nacional Quinto Centenario/ Historia 16*. 1992, v. I y II. Madrid.
- _____. *Emigración extranjera en Barcelona*. Barcelona: Delegación Diocesana de Migración. 1984.
- _____. El sacrificio de los emigrantes. In: *El País*, 14-XI-81.
- _____. Estos son los negreros españoles. In: *Interviú*. 1982, n. 310.
- _____. African conection en Barcelona. Los negros que trafican con polvo blanco. In: *Interviú*. 1985.
- _____. Así explotamos a los marroquíes. In: *Interviú*. 12-1-1983.
- _____. La integración de inmigrantes: del proceso de regularización a la reagrupación familiar y la reagrupación familiar de inmigrantes: problemas, disfunciones y soluciones posibles. In: *Itinera*. 1994. Cuaderno n. 6. Barcelona.
- _____. Trabajadores inmigrantes, servicio social y lucha sindical. El trabajo social a debate. In: *Nova Terra*. 1984.
- _____. Cuarenta familias portuguesas en Oviedo. (Tesina de la Escuela de Trabajo Social). Oviedo. 1984.
- _____. Los inmigrantes, el racismo y la cultura de izquierdas. In: *En Pie de Paz*. 1988.
- ABAD, Luis; CUCO, Alfons y IZQUIERDO, Antonio. *Inmigración, pluralismo y tolerancia*. Madrid: Editorial Popular. 1993.
- ABELLÁ y otros. *Los inmigrantes magrebíes en la recogida de cítricos de la Comunidad Valenciana*. Valencia: Estudis Autonomis. 1992.
- ACTAS de las II Jornadas sobre fuentes orales y gráficas para el estudio de las migraciones, UNED: *El desafío de la inmigración africana en España*. Madrid: Servicio de Publicaciones de la UNED. 1994.

- ADROHER, Salomé. Políticas migratorias: ¿para el arraigo o el desarraigo? In: *ROQUE, M^a Àngels (ed.). Movimientos humanos en el Mediterráneo Occidental*. Barcelona : Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos. 1989, p. 377-385.
- AEME (Asociación de Emigrantes Marroquíes en España). Inmigración y derechos humanos en España. In: *Al-Higra*. 1991, n. 1 y 2, p. 4-6. Madrid.
- _____. Propuestas al anteproyecto de la «inmigración ilegal». In: *Al-Higra*. 1991, n. 1-2, p.6-7. Madrid.
- AGUILERA, Ruth V. Por una sociología del racismo: análisis comparativo de las pautas de matrimonio entre personas de raza blanca y negra. In: *Reis*. Madrid : CIS. 1992, n. 60, p. 47-61.
- ALEF. *Racismo*. (Encuesta nacional). Encuesta para Televisión Española. Madrid. 1986.
- ALEGRET, José Luis. *Como se enseña y se aprende a ver al otro*. Barcelona : Ajuntament. 1991.
- ARANGO, Joaquín. Las “leyes de las migraciones” de RAVENSTEIN, E. G. Cien años después. In: *Reis*. Madrid : CIS. 1995, n. 32, p. 7-26.
- ARANGO, Joaquín. Las sociedades europeas y la inmigración: ¿una relación conflictiva? In: *La inmigración como problema, retos y soluciones* (Simposio Internacional). Madrid : Fundación Ortega y Gasset (Mimeo). 1995.
- ARAGÓN BOMBÍN, Raimundo y CHOZAS, J. *La regularización de los inmigrantes durante 1991-1992*. Madrid : Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. 1993.
- ARNÁIZ, Adrián. La ley Orgánica 7/85, de 1 de Julio de 1985, sobre derechos y libertades de los extranjeros en España: Las razones del nuevo sistema. In: *GRACIO DAS NEVES, Rui Manuel (coord.). Inmigrantes en el Estado español. Un reto a los Derechos Humanos, a la Democracia y a la Solidaridad*. 1985, p. 113-125.
- ARRANZ, Onésimo y GAÑÁN, Isabel. *Guía práctica para los trabajadores extranjeros en España*. Madrid : Subdirección General de Publicaciones, Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales. 1996.
- ASOCIACIONES DE MUJERES INMIGRANTES. La ilegalidad, el racismo, y la marginación no se acaban por decreto. In: *Manifiesto de Asociaciones de Mujeres Inmigrantes*. Madrid. 1991.
- ASTI (Asociación de Solidaridad con los Trabajadores Inmigrantes). *Propuestas sobre regularización de extranjeros (trabajadores por cuenta ajena)*. Madrid. 1991.
- _____. *El derecho a la reagrupación familiar*. Madrid : Delegación Diocesana de Inmigrantes. 1993.
- _____. *Recursos legales contra la discriminación racial y los ataques racistas*. Madrid : Delegación Diocesana de Inmigrantes. 1994.

- ATIME (Asociación de Trabajadores Inmigrantes Marroquíes en España). *Alternativa Inmigrante*. Madrid. 1990.
- _____. *Comunicado a la opinión pública*. Madrid. 1990.
- BECANA, Ana M^a. *Estudio de la población inmigrante extranjera afincada en los pueblos de la diócesis de Lleida*. Lleida : Delegación Diocesana de Migraciones. 1991.
- BERROCAL, Luis. Reestructuración económica y movilidad de la fuerza de trabajo en Europa. Cinco hipótesis erróneas. In: *Zona Abierta*. 1983, n. 29.
- BOIX, Ana. La inmigración uruguaya en España 1970-1985. In: *Inmigración, integración e imagen de los latinoamericanos en España 1931-1987*. Servicio de Publicaciones de la OEI. 1988.
- BORRÁS, Alegría. El control de los flujos migratorios: las políticas europeas. In: *ROQUE, M^a Ángels (ed.). Los movimientos humanos en el Mediterráneo Occidental*. Barcelona : Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos. 1989, p. 343-367.
- _____. Los derechos del hombre inmigrante: tres años de la Ley de extranjería. In: AA.VV. *Los derechos fundamentales del hombre inmigrante*. Madrid : Delegación Diocesana de Inmigrantes. 1988.
- _____. Evolución de la normativa en materia de nacionalidad. La reforma del sistema vigente. In: *Itinera*. 1990, p. 58-62. Barcelona : Fundación Torras Domenech.
- BUSTOS, Alejandro. *La inmigración chilena en España: Perspectiva antropológica*. (Tesis doctoral). Madrid : Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense. 1994.
- CACHÓN, Lorenzo. Marco institucional de la discriminación y tipos de inmigrantes en el mercado de trabajo en España. In: *Reis (Separata)*. 1995, n. 69, p. 105-124.
- CALVO-BUEZAS, Tomás. *El racismo que viene*. Madrid : Ed. Tecnos. 1990.
- _____. Actitudes y prejuicios de los españoles ante los refugiados y ante los extranjeros. In: *ROQUE, M^a Ángels (ed.). Los movimientos humanos en el Mediterráneo Occidental*. Barcelona : Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos. 1989, p. 259-271.
- CÁRITAS DIOCESANA DE VALENCIA. *Estudio social del colectivo de inmigrantes extranjeros residentes en Valencia*. Valencia. 1989.
- _____. *Extranjeros, Orientaciones Prácticas*. Valencia. 1992.
- _____. *Hacia la Interculturalidad*. Madrid. 1996.
- _____. *Sensibilización. Racismo y Xenofobia*. Elche. 1996.
- _____. *Manual de Lengua y Cultura para inmigrantes*. Madrid. 1995.
- CÁRITAS INTERPAROQUIAL. *La colonia portuguesa de Miranda de Ebro*. Miranda de Ebro. 1984.
- CASTILLO, Juan José. *La emigración española en la encrucijada: estudio empírico de la emigración de retorno*. Madrid : CIS. 1981.

- CIRES. Actitudes hacia los inmigrantes. In: *Boletín Cires*. 1991. Madrid.
- CIS. *Encuesta de opinión sobre inmigrantes*. 1989, n. 1841. Madrid.
- _____. Actitudes ante el extranjero, Iberoamérica y la C.E. In: *Reis*. 1990, n. 50, p. 326-343. Madrid.
- _____. *Encuesta sobre derechos de los extranjeros*. Estudio 1964. Madrid. 1991.
- _____. Discurso de los Españoles sobre los extranjeros. Paradojas de alteridad. In: *Opiniones y actitudes*. 1995, n. 8. Madrid.
- COLCHERO, M^a Pilar y GARCÍA, Juan C. *Guía de recursos para los refugiados en España*. Madrid : INSERSO/IEPALA. 1995.
- COLECTIVO, Ióé. *Inmigrantes extranjeros en España*. (Investigación sociológica. Informe intermedio). CÁRITAS Española. 1985.
- _____. Los inmigrantes en España. In: *Documentación Social*. 1987, n. 66. Madrid : Cáritas Española.
- _____. *Trabajadoras extranjeras de servicio doméstico en Madrid*. Genebra : O.I.T. 1990.
- _____. *La inmigración extranjera en Cataluña. Balance y perspectivas*. Barcelona : Icem. 1992.
- _____. Fuentes de información para el estudio de la inmigración. In: *Entre Culturas*. Feb. 1993, n. 4, p. 6-7. Cáritas Española.
- _____. *Inmigrantes extranjeros en la Comunidad Autónoma de Madrid*. Madrid : UAM/CAM. 1993.
- _____. *Presencia del Sur. Marroquíes en Cataluña*. Madrid : Fundamentos. 1995.
- COMISIÓN DE LAS COMUNIDADES EUROPEAS. *Racismo y xenofobia (eurobarómetro)*. C.E.E. 1990.
- COMISIÓN INTERMINISTERIAL DE EXTRANJERÍA. *Anuario estadístico de Extranjeros*. Madrid. 1993-1994.
- COMISIONES OBRERAS. *La inmigración y el sindicato*. Madrid. 1990.
- CONTRERAS, Jesús. *Los retos de la inmigración: racismo y pluriculturalidad*. Madrid : Ed. Talasa. 1994.
- DEL OLMO, Margarita. *La construcción cultural de la identidad, emigrantes argentinos en España*. Madrid : Universidad Complutense de Madrid. 1989.
- DELEGACIÓN DIOCESANA DE INMIGRANTES. *Los derechos fundamentales del hombre inmigrante*. Madrid. 1988.
- DÍAZ, Placer. Los hijos de emigrantes portugueses en Asturias. In: *Documentación Social*. 1985, n. 59. Cáritas.
- DÍEZ DEL CORRAL, Jesús. Algunos problemas prácticos en torno a la adquisición de la nacionalidad española por los inmigrantes residentes en España. In: *Itinera*. Barcelona : Fundación Torras Domenech. 1990, p. 50-53.
- ENTRENA, Francisco y otros. *Los refugiados en España*. Madrid : INSERSO/IEPALA. 1994.
- FERNÁNDEZ, José Carlos. *Legislación básica sobre extranjeros*. Madrid : Tecnos. 1989.

- FERNANDO TROYANO, José (coord.). *La inmigración magrebí en la provincia de Málaga*. Málaga : Servicios Sociales de la Junta de Andalucía y Servicios Asistenciales de la Universidad de Málaga. 1994.
- FRANZE, Adela y LÓPEZ CABANAS, Miguel. *Los municipios y la integración social de los inmigrantes. Análisis y propuestas de actuación*. Madrid : Federación Española de Municipios y Provincias. 1995.
- GALVÍN, Isabel y FRANCO, Pepa. *Propuesta metodológica para el trabajo social con inmigrantes*. Madrid : Siglo XXI. 1996.
- GARCÍA MESEGUER, Joaquín. Inmigración ilegal. Causas, consecuencias y posibles soluciones. In: *Dosier* n. 4, 1990. Madrid : Izquierda Unida.
- GARCÍA, Manuel. Régimen de trabajo de extranjeros en España. In: *Itinera*. 1990, p. 80-84.
- GENERALITAT DE CATALUÑA. *El informe de Gerona. 50 propuestas sobre inmigración*. Gerona : Departamento de Bienestar Social. 1993.
- GIMÉNEZ, Carlos. Características sociodemográficas y posibles líneas de integración de los inmigrantes extranjeros marginados en la Comunidad de Madrid. In: *El Ingreso Madrileño de Integración (IMI)*. Madrid : Consejería de Integración Social, Universidad Autónoma de Madrid. 1991, p. 267-280.
- _____. Madrid y la cuestión de la inmigración. In: *Alfoz*. Madrid : Cidur. 1992, n. 91-92, p. 78-102.
- _____. Inmigrantes extranjeros: un nuevo componente del mercado de trabajo. In: *Economistas*. 1992, n. 52, p. 222-231.
- _____. La utilización por los inmigrantes de su propia cultura. In: *Entre Culturas*. Madrid : Cáritas Española. 1993, n.4, p. 10-11.
- _____. (coord.). *Inmigrantes extranjeros en Madrid*, v. I y II. Madrid : Comunidad Autónoma de Madrid. 1993.
- _____. La naturaleza del racismo. In: *Entre Culturas*. Madrid : Cáritas Española. 1993, n. 8, p. 9-14.
- _____. Perfiles del cambio cultural: asimilación, aislamiento, marginación y sincretismo. In: *Entre Culturas*. 1993, n. 6, p. 10-11.
- GONZÁLEZ, J. *El poblado marroquí de Manuel Garrido: un estudio sociológico*. Madrid. 1993.
- GONZÁLEZ MARTÍNEZ, Elda. Españoles en América e Iberoamericanos en España: cara y cruz de un fenómeno. In: *ARBOR*. 1996 (Número monográfico) *La inmigración en la España de los 90*, p. 15-33.
- _____. *Café e inmigración los españoles en São Paulo, 1880-1930*. Madrid : Cedeal. 1990.
- GORTÁZAR, Cristina. El control de los flujos migratorios: el refugio y el asilo. In: *ROQUE, M^a Ángels (ed.). Los movimientos humanos en el Mediterráneo Occidental*. Barcelona : Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos. 1989, p.367-377.
- _____. El reglamento de aplicación de la Ley de Asilo. In: *Entre Culturas*. Madrid : Cáritas Española. 1995, n. 15, p. 5-7.

- GRACIO DAS NEVES, Rui Manuel (coord.). *Inmigrantes en el Estado español. Un reto a los Derechos Humanos, a la Democracia y a la Solidaridad*. Salamanca : Ed. San Esteban. 1992, p. 102-104.
- HERRANZ, Yolanda. Trabajadores inmigrantes en Madrid. In: *Economía y Sociedad*. S/d., n. 7, p.119-173.
- HERRANZ, Yolanda. *Formas de incorporación laboral de la inmigración latinoamericana en Madrid. Importancia del contexto de recepción*. (Tesis doctoral). Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. Madrid. 1996. (Inédita).
- IBORRA, Javier. Incidencia de la inmigración en materia de trabajo y seguridad social. In: *Itinera*. 1990, p. 85-87. Barcelona : Fundación Torras Domenech.
- IZARDUY, Elba y DE PABLO, Pilar. Salud mental de los inmigrados adultos y niños. In: *Marginacion Social*. Madrid : Comunidad Autónoma de Madrid, Consejería de Salud y Bienestar Social, Instituto Regional de Estudios. 1985, p. 183-188.
- IZQUIERDO, Antonio. *La inmigración en España*. Madrid : Instituto Español de Emigración. 1988.
- _____. *La inmigración regular de la CAM a partir de los datos de la Dirección General de la Policía*. Madrid : Universidad Autónoma de Madrid/ Comunidad Autónoma de Madrid. 1991.
- _____. *La inmigración en España 1980-1990*. Madrid : Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. 1992.
- _____. Los nuevos legales: los regularizados. In: *Revista Política y Sociedad*. 1993, n. 12, p. 28-58.
- _____. Causas y consecuencias de los movimientos migratorios. In: AA.VV. *La intervención con inmigrantes desde los servicios sociales*. Junta de Andalucía y Consejería de Trabajo y Asuntos Sociales. 1994, p. 15-61.
- _____. Inmigrantes y minorías étnicas. In: *CAMPO, Salustiano del. Tendencias Sociales en España (1960-1990)*. Madrid : Fundación BBV. 1994, v. III, p. 383-404.
- _____. *La inmigración inesperada. La población extranjera en España (1891-1995)*. Madrid : Trotta. 1996.
- JURDAO, Francisco y SÁNCHEZ, María. *España, asilo de Europa*. Barcelona : Ed. Planeta, 1990.
- LAMO DE ESPINOSA, Emilio (ed.). *Culturas, estados y ciudadanos. Una aproximación al multiculturalismo en Europa*. Madrid : Alianza Editorial. 1995.
- LIDA, Clara (Comp.). *Una inmigración privilegiada: comerciantes, empresarios y profesionales españoles en México en los siglos XIX y XX*. Madrid : Alianza editorial. 1994.
- LÓPEZ, Andrés. Situación jurídica de los extranjeros en España. In: *Marginación Social*. Comunidad Autónoma de Madrid, Consejería de Salud y Bienestar Social, Instituto Regional de Estudios. 1985, p. 171-182.
- LÓPEZ GARCÍA, Bernabé y PAEZ, Teresa. *La emigración marroquí en España: significación económica y sociocultura*. Madrid. 1991.

- _____. *Atlas de la inmigración magrebí en España*. Madrid : Servicio de Publicaciones de la Universidad Autónoma de Madrid, 1995.
- _____. y otros. *Inmigración magrebí en España*. Madrid : Ed. Mapfre. 1993.
- LÓPEZ-LERA, Diego. *Inmigración y población europea en España: 1960-1992* (Tesis doctoral) Facultad de Ciencias Políticas y Sociología, Universidad Complutense. Madrid. 1994.
- LÓPEZ, Lorenzo y otros. *La migración de portugueses en España*. León : Universidad de León. 1994.
- LÓPEZ-TRIGAL, Lorenzo (dir.). *Informe de Evaluación del Programa Hispano-Luso para la acción Educativa y Cultural*. León : Ministerio de Educación y Ciencia, Universidad de León, 1992.
- LOSADA Teresa. Por una sociedad pluriétnica y pluricultural. In: GRACIO DAS NEVES, Rui Manoel (coord.). *Inmigrantes en el Estado español. Un reto a los Derechos Humanos, la Democracia y a la Solidaridad*. Salamanca : Ed. San Esteban. 1992, p. 50-55.
- _____. Segunda generación de inmigración magrebí. In: ROQUE, M^a Ángels (ed.). *Los movimientos humanos en el Mediterráneo Occidental*. Barcelona : Instituto Catalán de Estudios Mediterráneos. 1989, p. 243-249.
- _____. *La inmigración arabo-musulmana en Cataluña en los últimos veinte años*. Barcelona. 1982.
- _____. y MECHBAL, Yamal Eddine. Los condenados de la tierra. In: *Revista Encuentro Islamo-Cristiano*. 1983, n. 134, p. 1-14.
- LUCAS, Javier de. *El desafío de las fronteras. Derechos Humanos y Xenofobia frente a una sociedad plural*. Madrid : Ediciones Temas de Hoy, Ensayo. 1994.
- _____. Un país en tránsito. España ante las exigencias de la Unión Europea y la transformación de la inmigración. Incoherencias e incapacidad de respuesta. In: *Los desafíos políticos de la inmigración*, Seminario. 1996. Madrid : Fundación Ortega y Gasset. (Mimeo).
- MARCO SAEZ, Ángel. Situación sociolaboral de los inmigrados ilegales. In: *Marginación Social*. Madrid : Comunidad Autónoma de Madrid, Consejería de Salud y Bienestar Social, Instituto Regional de Estudios. 1985, p. 161-170.
- MARIÑO, Fernando M. y otros. *Derecho de extranjería, asilo y refugio*. Madrid : Ministerio de Asuntos Sociales, INSERSO. 1996.
- MARRODÁN, M^a Dolores (coord.). *Las migraciones: su repercusión en la sociedad y en la biología de las poblaciones humanas*. Madrid : Universidad Autónoma. 1994.
- _____. et. alli. *Mujeres del Tercer Mundo en España. Modelo migratorio y caracterización sociodemográfica*. Madrid : Cipie. 1989.
- _____. y HERRANZ, Yolanda. *La inmigración de iberoamericanos en Madrid: consecuencias sociobiológicas*. Madrid : Universidad Complutense. 1989.
- MARTÍNEZ RODRIGO, Antonio. *Las migraciones: un signo de los tiempos*. Navarra : Ed. Verbo Divino. 1995.

- MILES, Robert y SATZEWICH, Víctor. Capitalismo contemporáneo, migraciones y racismo. In: *Alfoz*. 1992, n. 91-92, p. 9-19. Madrid : Cidur.
- MINISTERIO DE ASUNTOS SOCIALES. *Plan para la integración social de los inmigrantes*. Madrid. 1994.
- _____. *Anuario de Migraciones - 1994*. Madrid : Dirección General de Migraciones. 1995.
- _____. *Anuario de Migraciones- 1995*. Madrid : Dirección General de Migraciones. 1996.
- MINISTERIO DE TRABAJO Y ASUNTOS SOCIALES. *Anuario de Migraciones - 1996*. Madrid : Dirección General de Ordenación de las Migraciones. 1997.
- MINISTERIO DE TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL. *Anuario de Migraciones 1992*. Madrid : Dirección General de Emigración. 1992.
- _____. *Anuario de Migraciones 1993*. Madrid : Dirección General de Migraciones. 1993.
- MONTESERÍN, Emilio. *Colombianos en Carabanchel*. 1989. (Inédito).
- MORALES, Víctor. Inmigración africana en Madrid: marroquíes y guineanos. In: *Aula Abierta*. 1993, n. 69. Madrid : UNED. 1993.
- MORENO TORREGROSSA, Pascual. *Dormir al raso*. Madrid : Ed. Vosa. 1994.
- NARANJO, Consuelo. *Del campo a la bodega: recuerdos de gallegos en Cuba (siglo XX)*. La Coruña : Ed. do Castro. 1988.
- NARBONA, Luis. *Marroquíes en Viladecans*. Viladecans : Ayuntamiento de Viladecans. 1993.
- OLIVÁN, Fernando. La integración social de los extranjeros. Algunas consideraciones jurídicas. In: *OTROSI*. Madrid : Colegio Oficial de Abogados de Madrid. 1995, p. 26-31.
- ORTEGA, J. *Problemática socio-educativa del inmigrante en Castilla-León*. Madrid : CIDE. 1991. (Inédito).
- PÁEZ, M^a Teresa. *Cultura marroquí y emigración*. Madrid : Universidad Autónoma de Madrid. 1991.
- PASS. *Mapa de trabajadores extranjeros en situación irregular en España*. Madrid : Instituto Español de Emigración. 1990.
- PEREDA, Carlos. Jóvenes emigrantes: el problema de la identidad cultural. In: *De Juventud*. 1982, n. 6. Madrid : Ministerio de Cultura.
- PÉREZ, Gabriel. *Inmigración y redes sociales*. (Tesis doctoral). Madrid : Facultad de Ciencias Políticas y Sociología. 1997. (Inédita).
- PLANAS, Carlos. Problemas gubernativos en materia de extranjerías: panorama general e incidencia en Barcelona. In: *Itinera*. Barcelona : Fundación Torras Domenech. 1990, p. 58-62.
- PORTES, Alejandro Y BÖROCZ, Joseph. Inmigración contemporánea: perspectivas teóricas sobre sus determinantes y modos de acceso. In: *Alfoz*. Madrid : Cidur. 1992, n. 91-92, p. 20-23.

- PUMARES, Pablo. *La integración de los inmigrantes marroquíes*. Barcelona : Fundación la Caixa. 1996.
- RAMÍREZ-GOICOECHEA, Eugenia. *Inmigrantes en España: vidas y experiencias*. Madrid : Centro de Investigaciones Sociológicas/Siglo XXI. 1996.
- RAMOS, Margarita. *El trabajo de los extranjeros en España*. Madrid : Tecnos. 1988.
- RODRÍGUEZ, Alberto. Ética y extranjería. In: *El inmigrante extranjero entre nosotros*. Delegación Diocesana de inmigrantes y otros. Madrid. 1987.
- RUEDA, Germán. *La emigración contemporánea de españoles a Estados Unidos, 1820-1950: de "Dons" a "Misters"*. Madrid : Mapfre. 1993.
- SALAZAR, A. y otros. Los inmigrantes económicos extranjeros en Vizcaya. In: *Justicia y Paz*. 1988.
- SALCEDO, Juan. Migraciones internacionales y teoría social. Algunas consideraciones. In: *Reis*. Madrid : CIS. 1981, n. 14, p. 7-19.
- SÁNCHEZ-ALBORNOZ, N. (Comp.). *Espanoles hacia América: la emigración en masa, 1880-1930*. Madrid : Alianza editorial. 1988
- SANCHEZ ALONSO, Blanca. *Las causas de la emigración española, 1880-1930*. Madrid : Alianza editorial. 1995.
- SÁNCHEZ GONZÁLEZ, José. *El otro muro: migración, racismo, xenofobia*. Madrid : Editorial Complutense, (Club de Debate). 1994.
- SOLÉ, Carlota. *Prevenir contra la discriminación. Actitudes y opiniones ante la inmigración extranjera*. Madrid : Consejo Económico y Social, Comunidad Autónoma de Madrid. 1991.
- _____. *Trabajadores extranjeros en Cataluña*. Madrid : CIS. 1991.
- _____. *La mujer inmigrante*. Madrid : Publicaciones del Instituto de la Mujer - Serie Estudios. 1994, n. 40.
- _____. *Discriminación Racial en el Mercado de Trabajo*. Madrid : CES. 1995.
- _____. *Racismo, etnicidad y educación intercultural*. Lleida : Universidad de Lleida. 1996.
- _____. y otros. *Historias de vida. Inmigrantes en Barcelona*. Barcelona : Ayuntamiento de Barcelona. 1992.
- TORNOS, Andrés y otros. *Los peruanos que vienen*. Madrid : Universidad Pontificia de Comillas. Colección "Sociedad-Cultura-Migraciones". 1997.